

pese a que nos fuera ya conocida la mayor parte del apartado dedicado a Vizcaya, resulta del todo interesante el publicar el manuscrito completo, sobre todo, porque, tal como indicaba Goenaga en aquel escrito, éste le había sido solicitado por la revista precisamente por haber llevado a cabo este trabajo que ahora se presenta en su versión original. Aquí radica, precisamente, la gran aportación del profesor Larrinaga. Aunque ésta no es la única, ya que es igualmente destacable su “Historiografía minera contemporánea de Vizcaya, Guipúzcoa, Navarra y Santander”, donde pone de relieve las aportaciones bibliográficas de los últimos veinte años referidos a este tema en las cuatro provincias mencionadas. Su claridad expositiva, su brevedad y el carácter sintético del mismo son realmente de agradecer. Así, con la presentación de este estado de la cuestión lo que pretende Carlos Larrinaga es ver lo que se ha hecho hasta ahora y lo que todavía se puede hacer en este campo en dichos territorios para delimitar la importancia y oportunidad de la edición completa del manuscrito de Goenaga. Se trata, pues, de poner al alcance del investigador otra fuente más para seguir profundizando en uno de los aspectos más interesantes del desarrollo económico vasco y cántabro de finales del siglo XIX.

Jone LUNA MIRANDA

Pablo MARTÍN ACEÑA y Montserrat GÁRATE OJANGUREN (eds.): *Economía y empresa en el Norte de España (Una aproximación histórica)*, San Sebastián, (Universidad del País Vasco, Diputación Foral de Guipúzcoa y UPV), 1994.

Si por algo podrá ser recordado el V Congreso de la Asociación de Historia Económica, celebrado en San Sebastián en 1993, es por su magnífica organización, alta participación y calidad de los trabajos presentados. Como una muestra de esta última afirmación valga la publicación de este libro que ahora ofrecemos, que aunque si bien es cierto que en él no se recogen todas las ponencias y comunicaciones del mismo, sí es verdad que las seleccionadas responden, sin duda alguna, a lo que fue la tónica general del Congreso. De ahí que sea motivo de satisfacción el que este libro haya visto la luz, especialmente si tenemos en cuenta que muy frecuentemente ocurre que las actas de muchas reuniones científicas no llegan nunca a editarse.

Como se indica en el título, en este volumen sólo se recogen producciones referidas al Norte de España y circunscritas a una cronología muy concreta, los siglos XVII al XX. Respecto del primer aspecto, debemos decir que, seguramente por el marco donde se desarrolló, hay un claro predominio de los escritos referidos al País Vasco (Vizcaya y Guipúzcoa, principalmente) sobre los de las demás regiones. Y en cuanto a la cronología, es el siglo XX el más trabajado, siendo pocas las aportaciones de historia moderna.

Centrándonos en los objetos de estudio de los investigadores que participan en la obra, podemos decir que quedan estructurados en cuatro grandes temas. El primero está dedicado a la economía marítima, donde sólo concurren dos colaboraciones. Son las de M<sup>a</sup> Lourdes Odriozola e Isabel Miguel. Pese a la existencia de algunas semejanzas entre ambas aportaciones, su temática de estudio es bien diferente, ya que mientras la primera examina la construcción naval guipuzcoana en la interesante etapa intersecular de 1650-1750, Isabel Miguel se centra en el comercio marítimo entre Santander y América durante los difíciles años que van desde la Guerra de la Convención hasta 1818.

En el segundo gran apartado del libro se aborda el papel de las instituciones bancarias en el proceso económico vasco, siendo éste, sin duda, una de los capítulos más interesantes de la obra, tanto por su objeto como por la calidad de los autores. Así, mientras los profesores Manuel González Portilla y Manuel Montero se centran en la fundación del Banco de Bilbao, observando las necesidades del capitalismo mercantil y de la construcción del ferrocarril al interior a mediados del siglo XIX; Montserrat Gárate hace una brillante exposición de la articulación y el crecimiento del sistema bancario guipuzcoano a principios del siglo XX, un momento especialmente interesante del desarrollo de las instituciones financieras de una provincia, Guipúzcoa, entonces en plena expansión industrial. Por su parte, Pedro M<sup>a</sup> Velarde y Fermín Allende ven en 1925 un año selectivo para la banca bilbaína, puesto que la situación económica reinante supuso, por un lado, el afianzamiento de los bancos de Bilbao y de Vizcaya, y, por otro, la quiebra del Crédito de la Unión Minera, el Banco Vasco y Banco Agrícola Comercial.

Empresas y empresarios en la cornisa cantábrica es el tema propuesto para la tercera parte. Esta es la más variada de cuantas secciones componen el libro y es, además, la que más investigaciones aporta, siendo el vasco el ámbito más tratado, todos menos uno. Este es el de Javier Moreno Lázaro, quien examina en su artículo la familia de los López Dóriga, analizando los distintos avatares económicos por los que atravesaron entre 1770 y 1914. Consti-

tuye éste el único aporte dedicado a una saga empresarial propiamente dicha. Elena Legorburu también toma a los empresarios como objeto de examen, pero lo hace en conjunto, contemplando el nacimiento de la Liga Guipuzcoana de Productores, observando detalladamente la coyuntura concreta que provocó su aparición. Bien distinta es la aportación de Josean Garrués que se limita a la formación del mercado eléctrico vasconavarro y al surgimiento de Hidroeléctrica Ibérica. El transporte por carretera en Vizcaya entre 1920 y 1949 es concienzudamente analizado por la profesora M<sup>a</sup> Angeles Torné. Por su parte, Eduardo Alonso Olea dedica un interesante trabajo a la repercusión del Cocierto Económico en la fiscalidad y a la consideración de Vizcaya como “paraíso fiscal” precisamente por esto. Por último, Manuel González Portilla aporta un excelente análisis sobre la repercusión y carácter de fractura que tuvo la Primera Guerra Mundial sobre Altos Hornos de Vizcaya en particular y la siderurgia española en general.

Finalmente, existe un último apartado dedicado a los aspectos económicos de la emigración a América, donde únicamente se presenta la aportación de Consuelo Soldevilla, que analiza el impacto económico de las remesas americanas en los primeros treinta años de este siglo mediante el estudio de la casa comercial santanderina Noriega y Rodrigo.

Por consiguiente, y a tenor de lo visto hasta ahora, sólo nos queda decir que este libro constituye una novedad bibliográfica muy a tener en cuenta en el futuro, tanto por la variedad de temas y perspectivas, como, sobre todo, por la calidad de las aportaciones. Creemos, además, que era necesaria una obra de este tipo donde se conjugaran tanto las firmas de autores sobradamente conocidos, como las de investigadores más jóvenes que están empezando a producir materiales ciertamente importantes. Veteranía y juventud, pues, se entremezclan en perfecta armonía, dando como resultado una obra de obligada lectura para historiadores económicos y contemporaneístas.

Carlos LARRINAGA

M. GONZÁLEZ PORTILLA (dir.): *Bilbao en la formación del País Vasco contemporáneo (economía, población y ciudad)*, 1996, Edit. Fundación BBV, 576 pp.